



SEMINARIO

La nueva longevidad

15 Y 16 DE ABRIL DE 2024

JARDINES DE CAP ROIG | GIRONA

La actual transición hacia la longevidad está configurada por un cambio demográfico, con una ganancia en esperanza de vida que se produce a edades más avanzadas y que viene acompañada de una serie de cambios estructurales (sociales, económicos) e individuales que dan lugar a nuevas experiencias de envejecer y a un cambio social sin precedentes.

Este seminario pretende analizar estas cuestiones desde una mirada multidisciplinar, imbricando diferentes visiones de expertos con el objeto no de dar respuestas, sino de generar las preguntas adecuadas que ayuden a comprender el fenómeno social de la transición hacia la longevidad.

Con el objetivo de abordar la necesaria reconceptualización de los marcos que estructuran la economía, la sociedad y la vida cotidiana, el seminario se establecerá en torno a los siguientes ejes:

- Salud y cuidados.
- Economía, trabajo y educación.
- Identidad y nuevas relaciones sociales.

Las sesiones de trabajo se estructurarán con una mesa de panelistas seguida por un debate en grupos reducidos.

Irene Lebrusán, directora científica

SEMINARIO

La nueva longevidad

JARDINES DE CAP ROIG | GIRONA

LUNES 15 DE ABRIL DE 2024

12.30 Visita de los Jardines de Cap Roig

13.30 Almuerzo

15.00 Bienvenida institucional

• **Juan-José López Burniol**, vicepresidente de la Fundación "la Caixa"

15.15 Conferencia inaugural

• **George Leeson**, Universidad de Oxford

16.30 Mesa 1. Salud y cuidados

• **Adelina Comas-Herrera**, London School of Economics

• **José Augusto García Navarro**, presidente de la Sociedad Española de Geriatria y Gerontología

• **Raquel Martínez Buján**, Universidade da Coruña

• **Mercè Balcells-Camps**, Institute of Medical Engineering & Science (MIT)

• Moderador: **Xavier Gómez-Batiste**, director de la Cátedra de Cuidados Paliativos de la Universitat de Vic-UCC

17.30 Sesiones de trabajo

18.30 Conclusiones

• **Irene Lebrusán**, Universidad Autónoma de Madrid

19.00 Traslado

21.00 Cena | Parador d'Aiguablava

MARTES 16 DE ABRIL DE 2024

8.30 Traslado

9.00 Mesa 2. Economía, trabajo y educación

• **Antonio Basanta**, vicepresidente de la Fundación Sánchez Ruipérez

• **Diego Valero**, presidente de Novaster e Instituto de Empresa (IE)

• **Mercedes Jones**, directora de proyectos del Centro de Innovación Social de la Universidad de San Andrés (Buenos Aires, Argentina)

• Moderador: **Julio Pérez Díaz**, Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC)

10.00 Sesiones de trabajo

11.00 Pausa café

11.45 Mesa 3. Identidad y nuevas relaciones sociales

• **Elena del Barrio**, codirectora de la Fundación Matia

• **Elisa Sala Mozos**, consultora independiente

• **Daniel Prieto**, Universidad Complutense de Madrid

• Moderadora: **Blanca Narváez**, directora general de la Fundación Mutualidad de la Abogacía

12.45 Sesiones de trabajo

13.30 Conclusiones del seminario

• **Arantxa Ribot**, directora del Observatorio Social de la Fundación "la Caixa"

14.30 Almuerzo

15.30 Traslados

Asistentes:

IRENE ARCAS es licenciada en Traducción e Interpretación y posee un máster en Cooperación Internacional y Gestión de Proyectos. Comenzó su carrera profesional en el ámbito de la acción humanitaria y la cooperación al desarrollo hace más de quince años, trabajando en el Instituto de Estudios sobre Conflictos y Acción Humanitaria (IECAH) como formadora y coordinadora de proyectos. Investigadora sobre diversos temas relativos a la acción humanitaria, ha publicado, entre otros, el *Informe anual sobre acción humanitaria en España y el mundo* y *La calidad de la acción humanitaria. Análisis y aplicaciones al caso español*. En el año 2012 se unió a HelpAge International España como coordinadora institucional, y en 2015 asumió el puesto de directora; también es la responsable de Emergencias Humanitarias y Cooperación Internacional.

AMPARO AZCUTIA es licenciada en Ciencias de la Información (Publicidad y Relaciones Públicas) y diplomada en Trabajo Social. Cuenta con una trayectoria profesional de más de veinte años tanto con personas sin hogar como con el colectivo de personas mayores y vivienda. Emprendedora valenciana vocacional, gestiona un proyecto innovador de alojamiento estable para personas vulnerables mayores de sesenta años en viviendas supervisadas.

MERCEDES BALCELLS-CAMPS es investigadora principal de la Escuela de Ingeniería del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT) y profesora titular del Departamento de Bioingeniería del Institut Químic de Sarrià (IQS). Sus investigaciones en el campo de la ingeniería de tejidos estudian substitutos biológicos hechos a medida del paciente que permitan entender la respuesta del tejido a insultos biológicos, químicos y mecánicos dictados por la enfermedad. A través de su plaza dual entre el MIT y el IQS, promueve intercambios innovadores y altamente fructíferos entre las dos instituciones y los dos países. Es la fundadora y directora del programa del MIT con España, MIT-Spain Program. Dirige también el programa del MIT en innovación biomédica, IDEA2 Program. La Dra. Balcels-Camps es una científica apasionada por la ciencia y la tecnología que disfruta trabajando con profesionales del mundo sanitario y empresas para acelerar el camino de las nuevas tecnologías y terapias desde el laboratorio de I+D hasta el paciente.

ANTONIO BASANTA es doctor en Literatura Hispánica por la Universidad Complutense de Madrid y exconsejero delegado del Grupo Anaya. Ha dedicado toda su vida profesional al fomento y desarrollo de la lectura desde sus múltiples labores como docente, editor, gestor de proyectos culturales, conferenciante, articulista o autor de abundantes libros que, dirigidos a la población escolar, siempre han tenido como objetivo la promoción lectora en sus más diversas

modificaciones. Durante más de veinticinco años ha sido director general de la Fundación Germán Sánchez Ruipérez, de la que actualmente es vicepresidente. También es autor de libros educativos y de ensayo y miembro fundador del CENIE.

IVET BAYÉS MARÍN es psicóloga general sanitaria y doctora en Medicina por la Universitat de Barcelona (UB). En su trayectoria investigadora, destaca su participación en distintos proyectos relacionados con el envejecimiento saludable y la resiliencia. En particular, en el proyecto europeo ATHLOS, a través de la armonización de datos de estudios internacionales de cohortes, participó en la creación de una escala para medir el envejecimiento saludable con ítems de capacidad intrínseca y funcional. Más adelante, en su etapa posdoctoral, trabajó en la Unidad de Psicología Médica de la UB, donde participó en dos proyectos en el contexto del envejecimiento: uno de ellos, la Barcelona Brain Health Initiative, en colaboración con el Instituto Guttmann. En la actualidad compagina su actividad investigadora, centrada en la promoción de la salud y la longevidad, con la docencia en la Universitat Internacional de Catalunya (UIC), donde forma parte del Área de Epidemiología y Salud Pública. En esta línea de investigación colabora con el Campus de la Experiencia de la UIC.

DIEDERIK BOERTIEN es sociólogo y doctor por la Universitat Pompeu Fabra (2013). Su principal línea de investigación se centra en el estudio de la interacción entre la desigualdad y las relaciones familiares y de pareja. Es jefe del grupo de investigación Familias, Desigualdad y Cambio Social, del Centro de Estudios Demográficos (CED). Una de las preguntas que ha sido central para su investigación es: ¿por qué las personas ricas y con mayor educación se divorcian menos que las personas más desfavorecidas en las sociedades occidentales actuales? Sus hallazgos sobre estos temas se han publicado en revistas como *Demography*, *European Sociological Review* y *Journal of Marriage and Family*. Diederik Boertien es investigador principal de dos proyectos: 1) «Aumento de la desigualdad de riqueza en España: ¿quién se está quedando atrás y por qué?», y 2) «Minorías sexuales y desigualdad de oportunidades». Se doctoró en la Universitat Pompeu Fabra en 2013 y formó parte del Instituto Universitario Europeo, primero en el marco del programa Max Weber y después como investigador de 2013 a 2016.

ANTONIO CALLÉN es neurólogo y jefe del Servicio de Neurología del Parc Sanitari Sant Joan de Déu. Es especialista en enfermedades neurodegenerativas (demencia y trastornos del movimiento) y posee el Certificado Internacional en Trastornos del Movimiento. El Dr. Callén acumula más de veinte años de experiencia desarrollando proyectos de investigación

Asistentes:

en trastornos neurodegenerativos, ya sea como investigador principal o como colaborador. Sus principales líneas de investigación son la neuroimagen en procesos de neurodegeneración y la sintomatología no motora en la enfermedad de Parkinson. Su equipo se centra en la investigación de biomarcadores neurodegenerativos y, en colaboración con otros grupos, ha desarrollado una solución tecnológica para ampliar el entrenamiento cognitivo de pacientes con deterioro cognitivo leve. Su experiencia en ensayos clínicos es evidente, puesto que ha participado en más de treinta en esta área.

MARÍA ISABEL CARTÓN es periodista y, desde hace unos años, se forma en cuestiones relacionadas con el envejecimiento, a las que se dedica profesionalmente. Participa en proyectos que, a partir de un enfoque comunitario, contribuyen al cambio de paradigma necesario para que podamos resignificar individual y colectivamente la última etapa de la vida. Es miembro de la Asociación Jubilares (en la que también trabaja), entidad que promueve la inclusión social de las personas mayores a partir de la transformación de los entornos físicos y sociales. Se dedican a acompañar a comunidades de convivencia o viviendas colaborativas para toda la vida y a administraciones locales en proyectos de amigabilidad siguiendo los principios de la Organización Mundial de la Salud.

NÚRIA CODORNIU dirige la Fundación de Atención a la Dependencia de Sant Joan de Déu, que se centra en las necesidades de salud y sociales en el proceso de atención de las personas vulnerables. Núria Codorniu cuenta con más de veinticinco años de experiencia en el desarrollo de la atención paliativa a nivel nacional e internacional mediante la práctica clínica, la docencia universitaria y la investigación. Destaca como autora y colaboradora en multitud de artículos de difusión científica.

ADELINA COMAS HERRERA es economista (licenciatura y máster, Universitat Pompeu Fabra) y trabaja como investigadora en la London School of Economics and Political Science. Es directora del Observatorio Global de Cuidados de Larga Duración (GOLTC). Durante la pandemia, lideró la plataforma LTCcovid.org, que movilizó a investigadores de más de cuarenta y cuatro países para monitorizar y compartir evidencia sobre el impacto de la pandemia en las personas que reciben y proporcionan cuidados. En estos momentos está liderando un proyecto sobre cómo mejorar el sistema de cuidado y apoyo para personas con demencia y cuidadores familiares para reducir inequidades a nivel local y nacional en Inglaterra (STRiDE England). Ha sido consultora para la Organización Mundial de la Salud y el Banco Interamericano de Desarrollo.

CLARA COSTAS es socióloga y urbanista y posee un DEA en Geografía Humana (especialidad en dinámicas urbanas). Ha dedicado gran parte de su trayectoria profesional a la investigación social, y ha trabajado como consultora en diversas instituciones (Universitat de Barcelona, Institut Metròpoli, Daleph, Institut Cerdà y KSNET). Es especialista en el diseño y la evaluación de políticas públicas, principalmente en los ámbitos de las personas mayores y la vivienda. Desde 2018 combina la investigación con la coordinación del proyecto Radars, servicio público del Ayuntamiento de Barcelona que, a partir de una metodología de intervención comunitaria, trabaja para reducir el sentimiento de soledad no deseada de más de 2.000 personas mayores de la ciudad de Barcelona.

ELENA COSTAS es socia de KSNET, empresa especializada en la transferencia de conocimiento y la evaluación de políticas públicas. Es doctora en Economía por la Universitat de Barcelona, y posee un máster por la University College of London. Profesora en ESADE, ha trabajado como investigadora en la Oficina de Evaluación y Supervisión del Banco Interamericano de Desarrollo y en la Universitat Autònoma de Barcelona, y como analista de políticas en la Global Partnership for Effective Development Co-operation de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Es especialista en evaluación de políticas públicas, en áreas como la pobreza y la desigualdad o la inversión en infancia y juventud. Autora de diversas publicaciones académicas y divulgativas, colabora con varios medios de comunicación y ha coordinado evaluaciones sobre el impacto de la cultura en las personas mayores o los beneficios de los programas que luchan contra la soledad no deseada.

ELENA DEL BARRIO es licenciada en Sociología, tiene un máster en Gerontología Social y es doctora en Ciencias de la Salud con la tesis *Amigabilidad, bienestar subjetivo y ciudadanía activa*. Ha trabajado como becaria de posgrado en la UAM y como becaria predoctoral en el CSIC, y ha formado parte del equipo técnico de Portal Mayores (IMSERSO-CSIC). Actualmente, es codirectora de la Fundación Matia Instituto, y desarrolla proyectos relacionados con el envejecimiento activo, el edadismo, las condiciones de vida, las ciudades y comunidades amigables y la planificación gerontológica. Ha participado como investigadora principal en el diagnóstico de Donostia-San Sebastián como Ciudad Amigable con las Personas Mayores (2009) y en los estudios de condiciones de vida de las personas mayores en el País Vasco (2010, 2014 y 2020), y coordina el proyecto Euskadi Lagunkoia desde 2012. De 2013 a junio de 2016 fue vocal de Ciencias Sociales y del Comportamiento en la Sociedad Española de Geriátrica y Gerontología (SEGG), y asimismo fue coordinadora del grupo de trabajo Imagen y Envejecimiento de 2012 a 2020 (SEGG).

Asistentes:

GUSTAVO DEMARCO es líder global de Pensiones en el Banco Mundial. Anteriormente fue economista líder de Protección Social en la región de Medio Oriente y líder del Programa de Desarrollo Humano en Egipto, Yemen y Djibouti. También con anterioridad fue gerente de Operaciones y Planeamiento de la Superintendencia de Administradoras de Fondos de Pensiones de Argentina. Fue miembro del equipo de asesores de la Secretaría de Seguridad Social de Argentina encargado de redactar la Ley de Pensiones sancionada en 1993 y los estudios técnicos. Asimismo, fue profesor de Economía en las universidades de Córdoba, La Rioja y Buenos Aires (Argentina). Sus publicaciones incluyen libros y artículos sobre pensiones y teoría económica. Se graduó como licenciado en Economía por la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina) y realizó estudios de doctorado en Economía en la misma universidad, así como un posgrado en Desarrollo y Planificación Económica en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (CEPAL).

CARMEN DOMINGO es escritora y periodista. En la actualidad colabora en *El País* (Cataluña y nacional) y *Ethic* en opinión; en *Babelia*, *Revista de Libros* y *Le Monde Diplomatique* hablando de cultura y sociedad, o en *El Periódico*, así como en medios radiofónicos (RNE o la Cadena Ser). Por otra parte, compagina la escritura de libros y la colaboración en medios con el comisariado de exposiciones y la gestión y coordinación de seminarios centrados en temas sociales y culturales. Licenciada en Filología Hispánica por la Universitat de Barcelona, ha trabajado como docente e investigadora en la Universidad de Ain Choc (Casablanca) (1993-1994). En 2023 recibió el Premio a las Buenas Prácticas en Periodismo de Opinión, de la mano de la ADPC (Associació de Dones Periodistes de Catalunya).

MÀRIUS DOMÍNGUEZ es profesor titular del Departamento de Sociología de la Universitat de Barcelona. Su trayectoria investigadora se ha desarrollado desde un enfoque interdisciplinario: sociología, economía, estadística y género. Su investigación y docencia universitaria se han desarrollado en tres áreas: metodología social, desigualdades sociales y tiempos, y trabajos y bienestar social. En estas áreas de investigación, ha participado en más de veintitrés proyectos de investigación, principalmente proyectos de I+D (proyectos españoles y europeos), y en treinta y nueve contratos o acuerdos de transferencia y/o investigación aplicada. Su investigación ha sido publicada en editoriales nacionales e internacionales (CIS, Akal, Springer, Clacso) y en revistas académicas como *Papers*, *Revista Española de Sociología*, *Empiria*, *Psicoperspectivas*, *Dados*, *International Journal of Environmental Research and Public Health*, *Studies in Higher Education*, *Social Indicators*, *Time & Society* y *Feminist Economics*. Ha ocupado diversos cargos de

gestión universitaria, y en la actualidad es vicerrector de Formación Permanente y Profesional de la Universitat de Barcelona. También es el presidente de la Federación Española de Sociología.

ANNA ESTRADA es economista con treinta años de experiencia en el sector público a nivel internacional en distintos puestos de responsabilidad directiva. Posee un excelente conocimiento del ámbito institucional, tanto local y regional como estatal, así como de la sociedad civil organizada. Tiene experiencia en la gestión de proyectos europeos e internacionales, así como del ámbito de la cooperación internacional. También cuenta con experiencia en la gestión de fundaciones adscritas al sector público, y es un miembro activo de distintas entidades sin ánimo de lucro.

MIRIAM FEU es economista y trabaja en Cáritas Diocesana de Barcelona, donde es responsable del Departamento de Análisis Social e Incidencia y del Observatorio de la Realidad Social. También es profesora asociada de la Universitat Pompeu Fabra. Ha colaborado en la elaboración de diversos informes, como el titulado *La llar és la clau* (2018), sobre la situación de exclusión residencial en Barcelona, o el informe FOESSA.

FERNANDO FLORES es diplomado en Derecho Constitucional, Ciencia Política y Relaciones Internacionales por el Centro de Estudios Constitucionales de España. También es diplomado en Altos Estudios de la Defensa por el Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN). En el ámbito universitario dirige su interés docente a investigar los sistemas de protección de los derechos fundamentales, los derechos de las personas mayores, la seguridad y los derechos, la democracia participativa y representativa, los partidos políticos y los sistemas electorales. Es autor de varios libros y artículos académicos sobre estos temas. Codirige la colección «Cine y Derecho» de la editorial Tirant lo Blanch. En la Administración pública ha trabajado como director general de Análisis y Políticas Públicas de la Presidencia de la Generalitat valenciana, y ha ocupado los cargos de director general de Relaciones Institucionales del Ministerio de Defensa, secretario general técnico del Ministerio de la Presidencia y director de gabinete del secretario de Estado del Ministerio de Justicia, todos ellos del Gobierno de España.

RAÚL FLORES es licenciado en Sociología (UCM) y está especializado en exclusión social, integración y ciudadanía por la UNED. Es secretario técnico de la Fundación FOESSA y coordinador del equipo de estudios de Cáritas Española, desde donde desarrolla diversas tareas de investigación y coordinación de proyectos. Es miembro del Consejo Superior de Estadística. Ejerce la docencia de lo social desde la Escuela

de Formación de Cáritas Madrid y como colaborador en el Máster de Cooperación Internacional de la Universidad Pontificia de Comillas. Es autor y coautor de diversas investigaciones realizadas desde la Fundación FOESSA y Cáritas, entre las que destacan el VIII Informe FOESSA (sobre exclusión y desarrollo social en España), los informes sobre exclusión y desarrollo social en las comunidades autónomas de España, el informe sobre la evolución de la cohesión social y las consecuencias de la covid-19 en España y el informe sobre la transmisión intergeneracional de la pobreza. Sus principales líneas de investigación están relacionadas con la privación material y la pobreza, la exclusión social y su dinámica diacrónica y sincrónica, la desigualdad y la cohesión social, la movilidad social, la solidaridad intergeneracional, las condiciones de vida de la población infantil y juvenil y de las personas mayores, la brecha digital y el bienestar emocional.

JORGE GALINDO es sociólogo y director adjunto de EsadeEcPol. Forma parte del equipo fundador del Centro de Políticas Económicas de ESADE, establecido en 2020 y actual punto de referencia en el debate sobre políticas públicas fundamentadas en evidencias. Obtuvo un doble MPP por la Erasmus University Rotterdam y la Central European University, y se doctoró en Sociología por la Universidad de Ginebra, con una tesis sobre la segmentación en el mercado laboral español y sus consecuencias políticas. Desde ahí, su trabajo se ha ido abriendo a un abanico de aspectos socioeconómicos con la intersección de la política pública y la economía política como punto común. En el debate público escribe, como colaborador habitual, en el diario *El País* desde 2016. Es, además, uno de los fundadores de *Politikon*, el blog pionero en ciencia política de España. Junto a los editores de *Politikon* ha publicado los libros colectivos *La urna rota* (Debate, 2014) y *El muro invisible* (Debate, 2017). Y junto al equipo de EsadeEcPol, ha coordinado el libro coral *Un país posible* (Deusto, 2023).

VÍCTOR GALMÉS es director de DINCAT. Posee un máster de investigación en Economía Aplicada, es licenciado en Economía y cuenta con más de veinte años de experiencia en el tercer sector, el desarrollo socioeconómico y el estado del bienestar. Sus principales intereses son el tercer sector y la economía social; la discapacidad intelectual; el desarrollo socioeconómico; las políticas públicas, y el análisis económico.

CARLOS GARCÍA FORERO es jefe del Área de Epidemiología y Salud Pública de la Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud de la Universitat Internacional de Catalunya. Su línea de investigación se centra en métodos de predicción, cribado y diagnóstico con medidas cuantitativas en poblaciones vulnerables. En el ámbito de la longevidad, ha participado en el desarrollo de

métricas de evaluación de la salud y la capacidad intrínseca para un envejecimiento saludable en el marco del proyecto europeo Ageing Trajectories of Health-Longitudinal Opportunities and Synergies. Actualmente colabora en proyectos de investigación sobre la promoción de la longevidad saludable mediante programas de formación continuada de ámbito universitario para personas mayores.

JOSÉ AUGUSTO GARCÍA NAVARRO es médico especialista en geriatría, diplomado en Gestión Clínica, en Gestión de Servicios Sanitarios, y en Liderazgo y Gestión de Equipos. En la actualidad es el director general del Consorcio de Salud y Social de Cataluña y miembro del Consejo de Dirección del CatSalut. Profesor colaborador en programas de máster de gestión en la Universitat Internacional de Catalunya y en la Universitat de Barcelona, también realiza, de forma habitual, consultoría de servicios sanitarios públicos en diversos países de Latinoamérica y el Caribe. Desde junio de 2019, es el presidente de la Sociedad Española de Geriatría y Gerontología.

JORDI GARCIA-MUNIESA es sociólogo (UAB-LSE) y doctor en Ciencia Política, Políticas Públicas y Relaciones Internacionales (UAB). Es investigador en el Institut Metròpoli, en el Área de Cohesión Social y Urbana, donde analiza las condiciones de vida de la población metropolitana de Barcelona. Sus análisis hacen hincapié en varios aspectos: a) cómo afectan los distintos ejes de desigualdad social a las condiciones de vida de la población y cómo interactúan entre sí dichos ejes; b) los efectos de las políticas públicas que inciden en las condiciones de vida de la población metropolitana, y c) la dimensión urbana y metropolitana del fenómeno. Actualmente está realizando estudios sobre la vivienda y las condiciones de vida de la vejez en el área metropolitana de Barcelona.

JUANMA GARCÍA-GONZÁLEZ es profesor del Departamento de Sociología de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. Su investigación se centra en el envejecimiento, las personas centenarias, la salud pública y la soledad no deseada. Es responsable del grupo de investigación Demografía e Investigación Social en Salud y director de la Cátedra Cruz Roja en Estudios sobre Soledad no Deseada. Colabora, además, con la Escuela de Sanidad del Instituto de Salud Carlos III de Madrid. Ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Pequin, en la Universidad de California en Berkeley o en el Institut National d'Études Démographiques de París.

XAVIER GÓMEZ-BATISTE es catedrático de Medicina Paliativa en la Facultad de Medicina de la Universitat de Vic y director del observatorio Qualy, centro colaborador de la OMS para programas públicos de

Asistentes:

cuidados paliativos en el Instituto Catalán de Oncología (ICO). Adicionalmente, es director científico del Programa de Atención Integral a Personas con Enfermedades Avanzadas y sus Familiares de la Obra Social de "la Caixa". También dirige la Cátedra ICO/UVic-UCC de Cuidados Paliativos, que se convierte en pionera en todo el Estado en la materia. Fue el jefe del Servicio de Cuidados Paliativos del ICO desde 1991 hasta 2008. Asimismo, ha sido director del programa «Vida en los años» y de Cuidados Paliativos del Departamento de Salud. Ha sido médico oficial de cuidados paliativos y de larga duración en la sede general de la OMS (Ginebra). Ha publicado más de ciento cincuenta artículos y seis libros. Sus principales áreas de interés son la planificación y organización de servicios y programas, así como la evaluación y mejora de su calidad; los estudios de investigación multicéntricos, siempre con una visión de salud pública; la docencia, y las ciudades compasivas.

BERTA GONZÁLEZ es asesora del Gabinete de la Secretaría de Estado de Derechos Sociales del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030 del Gobierno de España. Está vinculada a proyectos relacionados con el cambio del modelo de cuidados y apoyos, la estrategia de desinstitucionalización, la innovación social y la plataforma de innovación social VIDAS, el SAAD, la atención temprana y otras cuestiones relacionadas con las personas con necesidades de apoyo en el día a día. Ha sido directora técnica de Plena Inclusión España (confederación española de personas con discapacidad intelectual y del desarrollo y sus familias), donde coordinaba proyectos vinculados a la transformación de los modelos de cuidados y apoyos en las organizaciones, la planificación centrada en la persona, la salud mental y las grandes necesidades de apoyo, entre otros. Es licenciada en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, posee un máster en Integración de Personas con Discapacidad por el INICO (Universidad de Psicología de Salamanca) y un posgrado en Enfermedad Mental y Alteraciones de la Conducta en Personas con Discapacidad Intelectual o del Desarrollo por la Universitat Internacional de Catalunya.

ÓSCAR GONZÁLEZ BENITO es catedrático de universidad en el Área de Conocimiento de Comercialización e Investigación de Mercados de la Universidad de Salamanca. En la actualidad es director gerente de la Fundación General de la Universidad de Salamanca. Esta fundación es uno de los instrumentos de la Universidad de Salamanca para potenciar y canalizar sus relaciones con el entorno institucional, empresarial y social, y promueve actividades en el ámbito de la formación, la investigación aplicada y la transferencia del conocimiento en general. En el marco de la Fundación General, González Benito es responsable del Centro Internacional sobre la Longevidad (CENIE).

DIEGO HERRERO DE EGAÑA es licenciado en Derecho y posee un máster en Cooperación Internacional para el Desarrollo. Tiene una variada experiencia profesional en los ámbitos privado y público. Experto en análisis, tendencias y proyectos de la Unión Europea, relaciones económicas internacionales, misiones de observación electoral y derechos humanos internacionales, ha trabajado en empresas y asociaciones empresariales, en las instituciones europeas y en la Administración española. Además, ha participado en varios proyectos internacionales de hermanamiento en países candidatos a la UE y vecinos de la UE y en misiones de observación electoral, y ha colaborado en numerosos proyectos en el área marítimo-pesquera. Es director de desarrollo en Aspen Institute España.

CRISTINA JIMÉNEZ es directora de la Fundación Profesionales Solidarios, con más de dieciocho años de experiencia en el sector fundacional y en diferentes proyectos sociales. Tiene formación superior en el campo de empresariales y un máster en Dirección y Gestión de Fundaciones.

MERCEDES JONES, doctora en Ciencias Sociales y licenciada en Sociología, es directora de proyectos del Centro de Innovación Social de la Universidad de San Andrés (Buenos Aires, Argentina). Se especializa en el desarrollo de redes de colaboración y en la gestión de sociedades longevas, ámbito en el que ha liderado la iniciativa «Longevidad positiva» e impulsado el Senior World Cafe para promover un nuevo enfoque sobre la madurez y la economía de la longevidad. Su trabajo se centra también en la innovación ecosistémica *silver* y el emprendimiento sénior, buscando integrar la diversidad generacional. Comprometida con el bien común, ha ocupado roles significativos en el Foro del Sector Social o la Fundación Cambio Democrático, de Partners for Democratic Change, desde los que ha promovido la sociedad civil y la gestión pacífica de conflictos. Además, ha iniciado la red Paradigma XXI y el movimiento Viva la Longevidad, e integra StopEdadismo, espacios enfocados a mejorar el bienestar y redefinir el concepto de vejez. En el ámbito académico, su carrera como investigadora y docente pasa por varias instituciones educativas, donde ha contribuido al avance de su campo.

IRENE LEBRUSÁN es doctora en Sociología (UCM, 2017; sobresaliente *cum laude*). Ha sido investigadora posdoctoral en la Universidad de Harvard (Harvard Law School, 2018-2020) y asesora en el Gabinete de la Presidencia del Gobierno de España, en la Oficina Nacional de Prospectiva y Estrategia (2020-2022). En la actualidad es profesora en la Universidad Autónoma de Madrid. Su tesis doctoral, *La vivienda en la vejez*, recibió el Premio de Investigación en Economía Urbana (Ayuntamiento de Madrid, 2017) y fue seleccionada por

Asistentes:

el CSIC para su publicación (colección Politeya, 2019). Tiene más de trece años de experiencia como investigadora en proyectos competitivos e interdisciplinares, tanto nacionales como internacionales, y ha publicado numerosos artículos en revistas científicas de impacto. Su investigación ha tenido eco en la prensa, la radio y la televisión nacional e internacional.

GEORGE LEESON es profesor visitante de Demografía en la Universidad de Guanajuato-León, en México, y profesor asociado en el Instituto de Envejecimiento de la Población de la Universidad de Oxford, donde coordina la Red Latinoamericana de Investigación sobre el Envejecimiento (LARNA) y la Red de Investigación sobre el Envejecimiento de Europa Central y Oriental (EAST). Los principales intereses de investigación de Leeson se encuentran en los aspectos sociodemográficos del envejecimiento de las poblaciones, y abarcan tanto el modelado demográfico del desarrollo de la población como el análisis de conjuntos de datos nacionales e internacionales. Dirigió el «Estudio longitudinal danés sobre el futuro», que aclara las actitudes y aspiraciones de las futuras generaciones de personas mayores en Dinamarca, y es investigador principal, junto con la profesora Sarah Harper, del «Estudio sobre el envejecimiento global», una encuesta realizada a 44.000 hombres y mujeres de entre 40 y 80 años en 24 países. Su investigación actual incluye las desigualdades demográficas del envejecimiento global, las poblaciones cambiantes de Europa y América Latina, la migración y los inmigrantes en Europa, las causas y consecuencias de la despoblación en Europa central y oriental, y las perspectivas futuras de longevidad.

MIGUEL ÁNGEL MANZANO trabaja en servicios sociales, gestión pública y garantía de ingresos. Licenciado en Geografía e Historia, ha trabajado en diferentes asociaciones sin ánimo de lucro y en administraciones públicas. Está especializado en la organización y gestión del sistema de servicios sociales, especialmente en el ámbito municipal.

SARA MARSILLAS es doctora en Psicología por la Universidad de Santiago de Compostela, en el área de Metodología de las Ciencias del Comportamiento. Realizó su tesis doctoral en el marco del envejecimiento activo, con la elaboración de un índice a nivel individual para medir este concepto a partir de algunas herramientas y cuestionarios de amplio uso en el ámbito gerontológico. En 2018 recibió el Premio al Mejor Investigador Joven en Ciencias Sociales y del Comportamiento, otorgado por la Sociedad Española de Geriátrica y Gerontología (SEGG). Actualmente trabaja como investigadora en la Fundación Matia Instituto, donde desarrolla proyectos nacionales e internacionales (en los que también participa) relacionados con

la soledad, las emociones en edades avanzadas y el envejecimiento activo y significativo, combinando metodologías de investigación y cocreación.

MARÍA PAZ MARTÍN es arquitecta por la ETSAUN de Navarra y posee un máster en Arquitectura por el Berlage Institute de Ámsterdam. Ha sido profesora asociada de Proyectos Arquitectónicos en la Universidad Europea y en la Universidad TU Delft (Países Bajos) y profesora invitada en diversas escuelas internacionales. Desde 2003 dirige, junto con Cesar García, la oficina de arquitectura FÚNDIC, con origen en Róterdam y ahora ubicada en Madrid, con obra realizada y en desarrollo en China, Suiza, Italia, Holanda, Francia y España. Su trayectoria ha sido reconocida tanto nacional como internacionalmente. En 2015 recibió la Beca Leonardo de la Fundación BBVA a Investigadores y Creadores Culturales con el proyecto «Diseño para todos: arquitectura y tercera edad», que propone la revalorización, actualización y visibilización arquitectónica y urbana del espacio que debería ocupar la vejez. Desde 2017 es responsable del programa «Tercera edad, los retos de la arquitectura», de la Fundación Arquitectura y Sociedad, y directora del proyecto de innovación arquitectónica envejeZANDO (rural y urbano). Desde el año 2018 forma parte del G100, un grupo de 100 personas de toda España que participa en Terris (Territorios e Innovación Social), un proceso de cocreación de una nueva ruralidad basado en la gestión de la inteligencia colectiva, el grupo de vivienda y el urbanismo.

RAQUEL MARTÍNEZ BUJÁN es profesora titular del Departamento de Sociología y Comunicación de la Universidad de la Coruña y miembro del equipo de investigación Sociedades en Movimiento, ubicado en dicha institución (ESOMI). Doctora en Sociología, su trabajo de investigación ha estado orientado a las migraciones internacionales, la sociología del cuidado y la familia y el análisis de las políticas sociales. En la etapa posdoctoral su foco de atención investigador ha estado centrado en el análisis de los flujos migratorios femeninos y las necesidades de cuidados dentro de las familias. En la actualidad, su trabajo se centra en analizar la comunidad y las estrategias colectivas de cuidados, así como en analizar programas innovadores de cuidados de larga duración basados en la colaboración de la ciudadanía en su creación y gestión. Entre sus últimas publicaciones se incluyen las siguientes: «Welfare paradoxes and interpersonal pacts: transnational social protection of Latin American migrants in Spain» (*Social Inclusion*, con L. Oso), «Caring democracy now: neighborhood support networks in the wake of the 15-M» (2022, *Social Movement Studies*, con C. Diz y B. Estévez) y «Migrations, care work and social risks: the contradictions of welfare in the context of Covid-19» (*Migraciones*, con P. Moré).

Asistentes:

JULIA MAYAS es profesora titular en el Departamento de Psicología Básica II de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), donde imparte, entre otras, la asignatura de Psicología de la Memoria. Licenciada (2003) y doctorada con mención de doctorado europeo y premio extraordinario (2008) por la UNED, su actividad investigadora en el campo de la psicología integra tanto las áreas de neurociencia cognitiva y psicología experimental como la rama clínica a través del desarrollo de tres líneas de investigación y divulgación principales: el estudio de los mecanismos atencionales y los sistemas de memoria a lo largo del ciclo vital; el envejecimiento normal y patológico, y los procesos de regulación emocional y las funciones ejecutivas en trastornos del neurodesarrollo como el TDAH.

JOSEP MAYORAL fue alcalde de Granollers entre 2004 y 2022 y vicepresidente de la Diputación de Barcelona entre 2009 y 2011. Licenciado en Ciencias Económicas, fue profesor de la Escuela Municipal de Trabajo de Granollers, que también dirigió. Tiene una larga trayectoria en la Administración pública, que inició en el Ayuntamiento de Granollers en 1987. Estuvo al frente de las concejalías de Relaciones Ciudadanas y de Imagen y Comunicación, y fue teniente de alcalde del Área de Territorio hasta 2004, cuando asumió la alcaldía. Previamente a su nombramiento como vicepresidente de la Diputación de Barcelona, fue el responsable de las áreas de Obras Públicas, y Turismo y Espacios Naturales del gobierno provincial. Actualmente es presidente del Consorcio de Salud y Atención Social de Cataluña.

STEFAN MEYER es consultor sénior en el área de internacional. Además, es politólogo y posee un máster en Salud Pública (MPH). Está especializado en políticas sociales, protección social, servicios sociales, eficacia de la ayuda internacional, resolución de conflictos y educación de personas adultas. Desde el año 2017 trabaja en Fresno the Right Link asesorando a clientes como UNICEF, la OCDE, la Comisión Europea y las redes del tercer sector, tanto en Europa como en los países del entorno.

BLANCA NARVÁEZ es licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Autónoma de Madrid. Comenzó su carrera profesional como auditora en KPMG; ha sido directora financiera y, posteriormente, directora general en varias empresas (tecnológicas, industriales e inmobiliarias). Finalmente, durante más de ocho años estuvo al frente de la Fundación Junior Achievement España, dedicada a impulsar el talento de los jóvenes, donde comenzó a aplicar el conocimiento empresarial al ámbito social. Actualmente es la directora de la Fundación Mutualidad Abogacía. Apasionada por la innovación y la

escalabilidad como motores de impacto y transformación social, promueve la investigación como palanca de transformación social. Destaca también su activa participación en la Asociación de Fundaciones, donde ejerció como vocal dentro de la junta directiva. Es mentora de emprendedores y formadora, y está comprometida con la mejora de la calidad de vida, la dignidad y los derechos de las personas de más edad.

PALOMA NAVAS GUTIÉRREZ es médica especialista en medicina preventiva y salud pública, gerontóloga y doctora en Salud y Políticas Públicas por la Johns Hopkins University. Docente en la UAM y la UFV, es además consultora y formadora. Actualmente pasa consulta en el Hospital El Escorial, donde también gestiona la Unidad de Medicina Preventiva.

CRISTINA OCHOA es licenciada en Comunicación Audiovisual por la Universidad de Navarra. Actualmente es presentadora de eventos, maestra de ceremonias, oradora, creadora de pódcast y asesora en habilidades de comunicación. Fue directora de *La palestra* en COPE Navarra y responsable de los informativos. Dirigió *Las mañanas de Cope* en COPE Navarra, así como *Cosas de la tarde* en Radio Navarra COPE. En este tiempo combinó la realización de debates, entrevistas y actualidad con los informativos. Tras una extensa trayectoria en radio y televisión, en 2013 decidió emprender. Desde entonces, ayuda a entidades, empresas y profesionales a comunicar su mensaje con fuerza. Presenta con alma eventos, comunicando la esencia de la marca sobre el escenario y creando pódcast para empresas y entidades.

LAIA ORTIZ es la directora del Área Social de la Fundación Pasqual Maragall. Previamente fue directora del Área Social del Ayuntamiento del Prat de Llobregat (2019-2024) y teniente de alcalde de Derechos Sociales del Ayuntamiento de Barcelona (2015-2019), desde donde impulsó el Plan de Envejecimiento y Cambio Demográfico de la ciudad y la transformación de los servicios de autonomía personal. Anteriormente, había desarrollado tareas parlamentarias en el Congreso y en el Parlamento catalán. Es licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración por la UPF y ha cursado estudios de Economía en la UB. Ha trabajado en búsqueda de políticas públicas y sociales y colabora puntualmente como docente en diversas instituciones académicas.

CIÓ PATXOT es licenciada y doctora en Economía (Universitat de Barcelona, UB) y posee también un máster en Economía (QMW, Universidad de Londres). Es profesora titular del Departamento de Economía de la UB, investigadora del Instituto del Equipo de Análisis Económico de Barcelona (BEAT), de la UB, y presidenta del proyecto Cuentas Nacionales de

Asistentes:

Transferencia (NTA). Su investigación se centra en el envejecimiento de la población, las políticas públicas y el papel de las transferencias intergeneracionales. Ha publicado y ejercido como revisora en revistas científicas revisadas por pares y en libros editados por cuerpos editoriales de prestigio, tanto a nivel nacional como internacional. Ha liderado proyectos competitivos financiados por instituciones públicas y privadas a nivel regional (programa SGR), nacional (Plan Nacional de I+D) y europeo (7th PM, Horizon202 y Horizon Europe).

JULIO PÉREZ es demógrafo, doctor en Sociología, investigador científico del CSIC y jefe del Departamento de Población del IEGD-CSIC. Estudia las políticas de población, el envejecimiento demográfico y la sociología de la vejez. Edita *apuntesdedemografia.com*, en la que pueden consultarse en línea sus publicaciones, proyectos y actividades académicas, además de materiales docentes. Es uno de los autores de la «teoría de la revolución reproductiva» como marco explicativo de la modernización demográfica.

IÑAKI PERMANYER es profesor de investigación en ICREA y trabaja en el Centro de Estudios Demográficos (CED) desde 2010. Licenciado en Matemáticas, es doctor en Demografía por la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB) desde 2007. Antes de llegar al CED, trabajó en el Departamento de Economía de la UAB (2000-2008), en el Instituto de Análisis Económico (IAE-CSIC, 2007-2008) y en el Departamento de Planificación Urbana y Regional de la Universidad de Cornell (2008-2010). Ha obtenido varias becas de investigación, como la Fulbright Fellowship, la Juan de la Cierva y la Ramón y Cajal, además de una Starting Grant (2015-2020) del European Research Council (ERC). Actualmente es el jefe del Departamento de Salud y Demografía (unidad del Centro de Estudios Demográficos) y el IP de HEALIN, un proyecto de ERC Consolidator Grant (2020-2025). Tiene más de cuarenta publicaciones en revistas de primer nivel como *Population and Development Review*, *PNAS*, *Demography*, *Journal of Development Economics*, *World Development* o *Demographic Research*.

SACRAMENTO PINAZO es doctora en Psicología, licenciada en Pedagogía y posee un máster en Psicología Comunitaria. Profesora titular en la Universitat de València, en 2015 fue elegida presidenta de la Sociedad Valenciana de Geriátría y Gerontología, y también ha sido vicepresidenta de la Sociedad Española de Geriátría y Gerontología (2015-2019). Es patrona de la Fundación Pilares para la Autonomía Personal y de CODIFIVA (Coordinadora de Personas con Diversidad Funcional Física de la Comunidad Valenciana). Representa a la Fundación Pilares en Age Platform. Coordina la Comisión de Soledad de la

Plataforma de Mayores y Pensionistas (PMP), y dirige el grupo de investigación de la Universitat de València. También pertenece al Grupo Interuniversitario de Investigación en Gerontología (GIG), que fue reconocido en 2009 como grupo de investigación singular por la Generalitat de Cataluña y posteriormente, en 2014, como grupo de investigación consolidado. Desde 1994 ha participado en muchos proyectos I+D+i españoles y europeos sobre envejecimiento subvencionados por programas competitivos, que han dado lugar a centenares de publicaciones, presentaciones en congresos y conferencias.

CARLES PINEDA ha desempeñado roles de liderazgo y coordinación en el ámbito social, lo que le ha permitido consolidar una trayectoria marcada por el compromiso y la pasión por impulsar iniciativas con impacto positivo. Su experiencia incluye el liderazgo como coordinador del área de la tercera edad en Acción Social de la Fundación Pere Tarrés en Barcelona, donde gestionó equipos, relaciones institucionales y la planificación estratégica de proyectos. Además, como gestor de proyectos en Hispasanté-Accem en Bruselas, dirigió programas de envejecimiento activo y creó centros para personas mayores migradas a Bélgica. Se formó en universidades de prestigio como la Universitat Ramon Llull, donde obtuvo un máster oficial en Dirección y Gestión de Servicios Sociales, y la Universitat de Barcelona, donde cursó el grado en Trabajo Social. Además, como docente, investigador y conferenciante, imparte clases magistrales en diversas instituciones.

DANIEL PRIETO es sociólogo especializado en investigación cualitativa y documental etnográfico como técnicas aplicadas a cuestiones relacionadas con la discapacidad, los cuidados y el envejecimiento. Profesor de Sociología en la Facultad de Trabajo Social de la UCM e investigador autónomo, es autor de diversos estudios publicados en relación con las temáticas mencionadas en colaboración con instituciones como la Fundación Matia, la Fundación Pilares para la Autonomía, la Fundación "la Caixa" o el Ayuntamiento de Madrid, entre otras. Además, es doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, con su tesis sobre las relaciones de cuidado *Ponerse en el lugar del otro*. En 2008 recibió el Premio IMSERSO Infanta Cristina de Investigación por el trabajo *Las dimensiones subjetivas del envejecimiento*.

PEDRO J. REGALADO DOÑA es médico especialista en geriatría. También posee un máster en Bioética y Gestión Hospitalaria. Ha trabajado en distintos campos asistenciales dentro del ámbito de la geriatría. Durante más de quince años ha trabajado en el campo de la psicogeriatría. Desde mayo de 2022 es directivo del Área de Atención Intermedia

Asistentes:

(inicialmente como adjunto al director de Atención Intermedia, el Dr. Sebastián Santaeugenia, y en la actualidad como director del Área de Atención Intermedia) del Parc Sanitari Sant Joan de Déu (Sant Boi de Llobregat, Barcelona).

ARANTXA RIBOT HORAS es doctora en Educación (Universitat de Girona), tiene un máster en Educación (especialidad en investigación e innovación) (UNED), un posgrado en Educación Emocional (Universitat de Barcelona) y una licenciatura en Pedagogía (Universitat de Barcelona). Inició su carrera en el ámbito social y educativo siendo docente en centros de educación infantil y primaria, así como en centros de día de salud mental. Con los años, se empezó a interesar por la investigación socioeducativa y centró su actividad en la docencia universitaria y la investigación en universidades nacionales (Universitat de Barcelona y Universitat Autònoma de Barcelona) e internacionales (Universidad de Nueva York). Ha publicado diversos artículos científicos relacionados con la educación, la salud mental o la medición de impacto, entre otros temas afines. En 2016 se incorporó al área educativa de la Fundación "la Caixa", donde desarrolló proyectos de investigación y evaluación educativa. Posteriormente, en 2021, fue nombrada directora del Observatorio Social de la Fundación "la Caixa", puesto que ocupa actualmente. El Observatorio Social tiene como objetivo generar conocimiento en ciencias sociales para divulgar los resultados a todos los segmentos de la sociedad. Paralelamente a su actividad en la Fundación "la Caixa", imparte clases sobre investigación socioeducativa en varias asignaturas de máster en la Universitat Oberta de Catalunya (UOC).

ANTONI RODON es doctor europeo por la Universitat Pompeu Fabra. Actualmente es profesor asociado en la Universitat Pompeu Fabra (UPF) e investigador asociado en la London School of Economics and Political Science (LSE). Fue investigador posdoctoral en el Departamento de Gobierno de la London School of Economics and Political Science (LSE) y en el Spatial Social Science Lab de la Universidad de Stanford (2014-2016). Cursó la licenciatura en Ciencias Políticas y de la Administración y el máster en Ciencias Políticas y Sociales en la UPF. Sus intereses de investigación incluyen la participación electoral, la geografía política, la política comparada y la economía política histórica, así como la opinión pública y el estudio del nacionalismo.

ELISA SALA MOZOS es una apasionada de las políticas públicas locales, comunitarias y sociales. Combina su experiencia en la dirección de proyectos de investigación social con la adquirida en la

coordinación de proyectos comunitarios de intervención directa en la Administración y en organizaciones. Licenciada en Derecho (UPV), posee un máster en Gestión de la Ciudad y Políticas Públicas Sociales y Urbanas (UPC) y otro en Cultura de Paz y Transformación de Conflictos (UAB). Hoy en día es investigadora, formadora, ponente y consultora social independiente. Ha realizado proyectos de planificación y evaluación de políticas sociales sobre soledad, aislamiento, envejecimiento, accesibilidad y discapacidad. Entre otros, ha publicado *Acción comunitaria y soledad no elegida: ejemplos de políticas al respecto*, *La soledad no deseada durante la vejez: un fenómeno complejo objeto de las políticas públicas*, *La soledad no deseada durante la vejez: un fenómeno social* (2020) y *El impacto de la covid-19 en el sentimiento de soledad no deseada de las personas mayores* (2021). Entre los años 2013 y 2019 fue coordinadora del proyecto Radars del Ayuntamiento de Barcelona, y entre 2019 y 2021 coordinó el Observatorio de la Soledad de la fundación privada Amigos de los Mayores.

JOAQUÍN SERRA, consejero y director de desarrollo de negocio del grupo Natura Bissé, centra sus esfuerzos en detectar y convertir en realidad las líneas estratégicas de crecimiento de la compañía. Dentro del ámbito de la empresa familiar, realiza las acciones de emprendimiento de la empresa, tanto empresarial como social. Es el impulsor de proyecto Difference, una iniciativa educativa dedicada a la detección de problemas de aprendizaje, como la dislexia y la lateralidad cruzada, entre otros. Es miembro de la Junta Directiva del Foro de Marcas Renombradas y de la Junta Directiva del Círculo Fortuny, así como socio de Feeling Innovation by Stanpa, que conecta nuevas necesidades con nuevas oportunidades en el campo de la investigación. También es cofundador y presidente de BeAmaz, que se propone mejorar la vida de las familias mediante el consumo de superalimentos producidos de forma sostenible, transparente y honesta.

ANTONIO SERRATOSA ha sido presidente de NATSAL-UDP, laboratorio de ideas para un envejecimiento saludable. Fue topógrafo, y además es diplomado en Marketing y Relaciones Públicas y tiene estudios avanzados de Derecho y Ciencias Políticas y de la Administración. Fue miembro impulsor del Observatorio de la Discapacidad Física (2014). Asimismo, fue impulsor del I Congreso Nacional sobre el Derecho a la Autonomía Personal: Discapacidad, Cronicidad y Envejecimiento (Barcelona, 2019), y comisionado del II Congreso Nacional sobre el Derecho a la Autonomía Personal: Envejecimiento, Cronicidad y Discapacidad (Barcelona, Salamanca y Madrid, 2022-2023), en formato híbrido. Por último, es miembro de la mesa estatal sobre la Convención de los Derechos de las Personas Mayores.

Asistentes:

ANA SOLER es investigadora predoctoral de la UNED en el campo de los problemas cognitivos y emocionales asociados al trastorno por déficit de atención e hiperactividad a lo largo del ciclo vital. Ejerce funciones docentes en la Universidad Isabel I, en el Máster de Formación del Profesorado, en la especialidad de orientación educativa, y también ejerce como profesora tutora en el centro asociado de la UNED de Jaén. Como psicóloga general sanitaria, ha participado en la iniciativa «Bienestar social» del Ayuntamiento de Almedinilla con el objetivo de promover el envejecimiento activo. En la clínica privada, realiza intervenciones de estimulación cognitiva y gestión emocional en personas mayores sanas y con deterioro cognitivo leve.

CARLOS SUSÍAS RODADO es licenciado en Ciencias Políticas y Sociología. Es experto en evaluación, programación y supervisión de políticas públicas de inserción social y formador de formadores en economía social. Desde el año 2012 es vicepresidente de Acción Política e Institucional de la Plataforma del Tercer Sector. Actualmente, es director de la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social en Castilla-La Mancha y presidente de la Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social en el Estado español.

GEMMA TÉLLEZ es enfermera, trabaja en el SEM (Sistema de Emergencias Médicas de Cataluña) y acompaña procesos de transformación individual y de organizaciones poniendo el foco en la ética del cuidar y la calidad de vida a partir del autoconocimiento, el autocuidado y la generación de ecosistemas saludables. Formada en Medicina Clínica Preventiva por la UB-Hospital Clínic de Barcelona, posee un máster en Gestión y Administración en Enfermería por la UB-UPF, una diplomatura en Economía de la Salud por la UB-UPF y ha cursado los programas de posgrado en Avances de Liderazgo (Facultad de Psicología, UB) y en Liderazgo en Innovación Social (ESADE). Actualmente está cursando el programa DGONG en ESADE. La humanización, los cuidados y el bienestar emocional son el hilo conductor de sus publicaciones, conferencias y actividad docente.

ANA TORRALBA es politóloga ocupada en mejorar la calidad de vida de las personas y erradicar el edadismo en cualquiera de sus manifestaciones, además de ecoactivista de la esperanza y abanderada de lo mutuo.

DIEGO VALERO CARRERAS es profesor de la Universitat de Barcelona y de la IE University y profesor de Economía en la Montessori International School. Es doctor en Economía y actuario, y diplomado en Alta Dirección de Empresas por el IESE. Es también

presidente de honor de la promoción 2008 del MBA y el Executive MBA de ICADE. Además de su carrera como docente, el Dr. Valero cuenta con una amplia trayectoria dentro del mundo empresarial. Es cofundador y presidente de Novaster y fue fundador de BeWay. Fue presidente de OCOPEN (Organización de Consultores de Pensiones de España) y vicepresidente de Spainsif (el Foro Español de la Inversión Socialmente Responsable). También fue presidente del Comité Científico de LIFE Colloquium 2017. Es asesor académico del IPE Scholarship Fund. Ha sido convocado en repetidas ocasiones por la Comisión Parlamentaria del Pacto de Toledo en España y por otras comisiones parlamentarias de pensiones en América Latina. Es el único español miembro de la Academia Estadounidense de Seguridad Social. Autor de varios libros y de centenares de artículos, ha traducido el libro de Peter Diamond (Premio Nobel de Economía 2010) y Nicholas Barr *La reforma necesaria. El futuro de las pensiones*. En 2018 publicó, junto a las doctoras Guillén y Ayuso, el trabajo *Gestión eficiente del ahorro tras la jubilación*, galardonado con el XIII Premio Edad y Vida Higinio Raventós.

FELICIANO VILLAR es catedrático de Psicología del Envejecimiento en el Departamento de Cognición, Desarrollo y Psicología de la Educación de la Universitat de Barcelona. Sus intereses de investigación se centran en dos temáticas: a) las contribuciones de las personas mayores a la sociedad y a sus familias, mediante el análisis de los factores que las facilitan y su impacto en el desarrollo personal y comunitario, y b) la optimización de las prácticas de cuidado de personas mayores que viven con algún grado de dependencia, especialmente de aquellas que reciben cuidados en entornos institucionales. Feliciano Villar ha dirigido numerosos proyectos de investigación nacionales y europeos, en los que también ha participado. Fruto de sus estudios, ha publicado más de cien artículos científicos en revistas internacionales, así como libros sobre temáticas centradas en la vejez. Actualmente es el director del Máster en Psicogerontología de la Universitat de Barcelona.

POL VILLAVERDE es graduado en Filosofía, Política y Economía (UPF, UAB, UAM, UC3M y SciencesPo París) y emprendedor social. Siempre ha combinado la pasión por los asuntos públicos con un interés especial por el mundo digital. Académicamente, se interesa por la justicia fiscal, las narrativas intergeneracionales y la Unión Europea. Desde los catorce años, ha creado doce apps, con 1,3 millones de usuarios, y ha fundado diversas organizaciones juveniles. Actualmente, en tanto que fundador y presidente de la asociación Palumba EU, coordina el desarrollo de una app a escala europea para fomentar el voto joven en las elecciones al Parlamento europeo de junio de 2024.

Asistentes:

JOSEBA ZALAKAIN es licenciado en Ciencias de la Información por la Universidad del País Vasco (1991) y tiene un diploma de estudios avanzados (DEA) en Trabajo Social por la Universidad Pública de Navarra (2004). Trabaja en el SIIS de la Fundación Eguía Careaga desde el año 1996, y es director de ese centro desde 2007. Ha participado en diferentes investigaciones sobre servicios sociales, pobreza, exclusión social, dependencia, envejecimiento, discapacidad y drogodependencias, y en el diseño de diversos observatorios de servicios sociales. En el ámbito de la planificación, ha participado en la elaboración de las estrategias de servicios sociales, familia y atención a personas sin hogar del Gobierno vasco, así como en la Comisión Técnica para la Reforma de la RGI y en la elaboración y evaluación de los diversos planes de inclusión social del País Vasco. Ha sido miembro del Consejo Asesor del Ministerio de Sanidad, Consumo y Bienestar Social, y actualmente forma parte de la mesa de diálogo civil en dependencia del Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030, así como del Comité Ejecutivo de la Red Española de Política Social (REPS).

GUSTAVO ZARAGOZA es licenciado en Psicología y doctor por la Universitat de València. Especialista internacional en Economía Social por la Universitat Politècnica de València y la Universidad de Bolonia, es investigador del IUDESCOOP y miembro de la Unidad de Investigación de Psicología Comunitaria de la Universitat de València. Ejerce como profesor universitario en la Facultad de Ciencias Sociales de Valencia, donde es docente en distintos grados y en diferentes másteres universitarios. Tiene experiencia investigadora en evaluación de políticas públicas, sistemas de bienestar, economía social, desarrollo local y desarrollo rural, políticas de atención sociosanitaria, así como en diferentes estudios de ámbito europeo, nacional, autonómico y local, y es funcionario de la Administración autonómica y funcionario de la Administración local, con experiencia en la dirección de departamentos de bienestar social en diferentes ayuntamientos. En la actualidad ocupa el puesto de director de la EVES (Escuela Valenciana de Estudios de Salud). Ha sido director general de Análisis de Políticas Públicas en Presidencia de la Generalitat valenciana y director general de Planificación, Ordenación, Evaluación y Calidad en Vicepresidencia y en la Consejería de Igualdad y Políticas Inclusivas.